

Perfiles patológicos

Gerardo Pérez Ruiz

Grupo: A

Grado: 1

Antropología médica 1

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de noviembre de
2021



Perfiles Patológicos

En el presente trabajo se parte de los conceptos teóricos de la epidemiología sociocultural para estudiar los síndromes de filiación cultural que son atendidos por médicos tradicionales en la ciudad de Taxco, Guerrero, México. La metodología se basó en cuenta los planteamientos de Hernández respecto a muestras de investigación cualitativa y muestras homogéneas. Se localizó a seis médicos tradicionales reconocidos, que atienden también población se diseñó un cuestionario de entrevista y se aplicó a dichas habitantes. El cuestionario incluye preguntas abiertas sobre las características de estos curanderos, la casualidad de los principales síndromes de filiación cultural, los tratamientos, las medidas preventivas que se emplean para evitar o atenuar su impacto, las consecuencias que pueden suceder dichos desequilibrios no son atendidos oportunamente y, la frecuencia de la atención. El estudio fue cualitativo. Los resultados fueron los principales hallazgos que demuestran como la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares. Los datos obtenidos confirman como los médicos tradicionales siguen tratando variados síndromes de la filiación cultural, en los que destaca básicamente el mal de ojo, empachado, aire, caída de mollera, susto, envidia, embrujo, zangre con toxinas, etíka, algodoncillo, púrpura, niños entechados y aguiete. En la sociedad el mal de ojo era el motivo de consulta frecuente.

CONAEP

Consejo Nacional de Puntos Educativos

Síndromes de filiación cultural

El susto es padecimiento que viene de una sorpresa ya sea positiva o negativa por ejemplo un accidente o algo que no esperamos, por tal motivo al momento de ocurrir el cuerpo suelta una energía que también se conoce como en doguero se saca la boca tiemblan las piernas o el cuerpo, se debe espumar, al momento esa energía nociva para la salud y se espuma de la siguiente manera a través de la orinar. Comer un bolillo seco, tomar un té amargo o en su caso tomar una cerveza esto evita que sufras este padecimiento como es el susto pero a té es al momento del susto el enfermo sufre la pérdida del alma o bien queda debilitado y puede padecer otros procesos morbosos. En alta peligrosidad se hace necesario una pronta atención y efectivo, la cual se basa en diversos procedimientos terapéuticos, en lo que se contemplan limpió, sahumerios, baños, masajes, y complicadas ceremonias, además de la administración de preparadas herbolarios por vía oral, incluido, por vía rectal. En México se llama en forma genérica susto es panto. Pero de acuerdo con la causa inmediata que lo provoca se habla de espanto de cheneque, espanto de viento, espanto de agua. Existe una serie más amplia de acontecimientos que pueden provocar su aparición la mayoría de ellos son comunes a todas las regiones, otros guardan particularidades propias de determinadas zonas, a partir de su clasificación etiológica consignada por Zolla et al. en Oaxaca Puebla y Veracruz es posible, quizá para otras áreas.

CONAFE

Comisión Nacional de Fomento Educativo

Y carbonato, o se usa manzanilla, hierbabuena y albahaca, aceite de oliva y estomaguini, por otra parte el aire se puede introducir en diversas partes del cuerpo (piel, músculo, hueso) sistema respiratorio causando dolor y enfermedad, sin embargo dicho aire es provocado principalmente por la temperatura de frío y viento, en la comunidad el aire es una afección que también deriva de no cubrirse adecuadamente, se adquiere por pasar fuentes de agua (barrancas, aguas estancadas o tanques grandes, exponerse al viento o en aire salino a la noche o después de haber comido cierto tipo de alimentos, pollo o huevo por ejemplo o bien por los cambios de temperatura. El aire se combate tomando una combinación de flores de jalisco, la hierba conocida como chao de china, albahaca y gotas de limón, té de ruda, una muñeca de jarilla puesta en el estomago con alcohol, un trapo de tela y venda, píldoras de eter o hierbas de santa maría y pisi. En el aire en los ojos se realiza básicamente una limpieza con jarilla y ruda, manzanilla y rosa de castilla o a humo de cigarrero, el cual es sopiado en dicho órgano empleando un cono de papel. En el enfriamiento del cuello se utilizan hierbas como atemiza, albahaca romero y jarilla, finalmente mezclar este mateo tal sigue siendo reconocido en la comunidad como médicos tradicionales e incluso por habitantes muy jóvenes, algunos de estos últimos siguen recomendado los tratamientos antiguos para atenuar una afección que forma parte, sin duda de una compleja tradición popular, en el ejemplo caído de mollara.

CONAFE

Consejo Nacional de Fomento Educativo

De esta manera se observa ocho agentes causales
 encuentros súbitos con animales fantasmas, difuntos, duendes,
 chaneques, nagueales, borrachos, personas armadas, soldadas
 y en general, con quienes quiera ser sobrenaturales, animales
 o humanos, que generen una impresión en el individuo, similares
 a estas son reportadas por los nahuas, de Guerrero y Morelos
 mixtecos, oaxaqueños, y por Zoques, en Guerrero donde se
 cree que al morir un individuo poseedor de sombra pasada
 tiene la capacidad de regresar a este mundo de forma de fantasma
 y asustar a los vivos, sufrir golpes, accidentes caídas en la
 tierra o en el agua o estar en peligro de ahogarse en el mar
 o en un río, además de los totonacos veracruzanos y mazatecos
 oaxaqueños transitar, por sitios peligrosos como los
 cementerios, ríos y lugares altos, Los Zoques piensan que el
 espíritu dueño de una colina o montaña puede apoderarse del
 alma de los caminantes que sufren una caída en un declive
 o de aquellos que deambulan en las cercanías de un rico
 brecha o caverna, los síntomas de enfacho puede provocar
 náuseas por haber sobre cargado demasiado el hígado y el
 estómago, debido que el cuerpo está invertido toda su capa-
 cidad en digerir los alimentos, el mal de aliento es un
 malestar generalizado que comienza por agitación, cansancio, mala
 racha sin motivo justificado en todos los asuntos que estamos
 tratando y va incrementando acumulando molestos y molestia
 suele ir acompañada de problemas físicos no habituales.
 se produce por una energía dañina transmitida por otra persona.

Este padecimiento se origina por diversas causas, desde una vista muy fuerte o muy caliente, tener la sangre de la envidia hacia la persona, por agarrar aire, porque se considera que algunas personas tienen una vista muy fuerte sin saberlo, afectando principalmente a los niños y plantas, si tiene una vista muy pesada y mal intencionada o bien es considerada una superstición. Existen muchos tratamientos entre ellos se encuentra el "quebrar" el viento poniéndose sal en la lengua y ocupando en la frente y en el estómago "ditar una cruz con el dedo, dar apreturas por todo el tronco y con ropa interior sucia limpiar la frente y todo el cuerpo o bien utilizar una tesa raja con ajo chile ancho y corral de mar, por mencionar algunos. Ejemplo por otra parte, es el denominado el empacho de teta se reconoce como un malestar del sistema digestivo, un desorden del mismo, un padecimiento raro que puede provocar la muerte o ha sido considerado solo como una creencia acerca de las enfermedades de dicho sistema, el empacho se ha atribuido a comida que se queda pegada, porque no se digiere la misma se presenta en niños pequeños cuando comen cosas muy secas y en demasiada cantidad, por algo que comen mal, o incluso porque se pegan cascacas en el estómago, el tratamiento se dan masajes en toda la espalda y se toma la piel con la yema de los dedos dando un taton firme y rápido quebrando con ello el empacho, después de dicha curación se administra una cucharada de aceite de oliva, con sobado

Referencia bibliográfica

Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales Adrián Urióstegui-Flores Recibido 21 Febrero 2014/Enviado para Modificación 2 Junio 2014/Aceptado 7 Noviembre 2014}

Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frio-caliente Inés Aimme Iturbide Pardiñas. Recuperado 29/11/21